

el friso de los dibujos anteriores. Algunas de las adoratorias pintadas con rojo y negro, tienen figuras combinadas con líneas rectas y curvas, grabadas en las bandas del friso con un punzón o pedernal cortante. Se tiene además, que el rincón se vaya a la costa americana (ver pág. 342), tan conocida ya en Europa y Norteamérica, por los dibujos que grabaron que se han publicado.

Vaya seguidamente a que tiene la pieza a que nos referimos, muestra el color rojo vivo de la cerámica con que la fabricaron; se votan también pequeños fragmentos de otra que al parecer le sigue, gruesas y arenosas diminutas cerámicas que no me midieron los otros indios. Esta pieza de mérito inciunctional es de roja marrón que está pintada en colores semejantes a los de la anterior, y que pertenece a los mismos, hasta de raza hereditaria, habitantes de la península de Nicoya. Este vaso mide veinticinco milímetros de alto, por veintidós de diámetro en la boca hacia el centro se dilata mucho, y empieza de borde. Una dibujos representan la lucha de un león con un guerrero indio armado de hacha. Desproporcionalmente grande la figura humana tiene cabos de aguja, con un penacho en forma de hacha, semejante a la que un pavo con ambas manos; ese penacho se halla tendido sobre la espalda, arrastrando hasta la altura de las caderas. Estas tres aves, son a vuelo puro, las mejores piezas del Museo por su forma y colorido, que podrían, como dice Orrego, regalarse a un príncipe por su belleza.

Corriente al modo como los indios fabricaban la alfarería en el interior de Costa Rica y en el Jefe de Orotina, es perfectamente aceptable la opinión de Robles y de Siquier. Si fijamos la atención en la cerámica de las pastas, relieves u otros platos, cuencas, cestos, &c., fácilmente comprende que estos que tenían la vista y mano tan bien educadas no necesitaban de apoyos necesarios para dar contornos gruesos y simétricos a las vasijas de barro.

Los flautas tripodes que tan abundantes son en las reparticiones de los indios Guitarras particularmente en Turrialba, pueden considerarse como obras realizadas en su género. No tienen dibujos de colores, pero la forma esbelta de los pies, en sus bocetas de trío, el trío y rotura del cuerpo o de otros objetos de arte, dan idea clara del gusto de adelante a que se llegó en este ramo. Los Chonteguis sobresalen en sus vasos pintados, en los instrumentos musicales y cuerdas, en las otras de grandes dimensiones y en las tazas adornadas con especies y figuritas. Los Guitarras tienen los mencionados florones, los platos tripodes, los peñotes, los cuchillitos, que caen y están llenas ricas.

Vocadamente ricos en cerámica son nuestros cementerios poscolonizadores; mas los costarricenses debemos trabajar constantemente para que estos tesoros o archivos de nuestra historia antigua no se extingan sin sacar de allí el tributo que la ciencia reclama.

Las copas, asadoras y cuencos tripodes, adornados con cabezas de animales, pueden considerarse como ejemplos técnicos de la cerámica de nuestros antiguos indios, aunque bien es cierto que hasta en sus trazas no era en aquella época exclusivamente nacional.

Entre los instrumentos de viento que posee el ilustrado Obispo Shishí, hay una flauta, procedente de Santa Cruz, provincia de Guanacaste. Esta marcada con el numero 6558; por su decorado de rojo y negro, y por la forma, fácilmente se confunde esta pieza, a primera vista, con los ejemplares semiarcaicos, por que los usaban según fuentes de la cerámica italo-griega.

Bronzines, fabricados de formas hechas, largas y delgadas, a manera de flautas o clarines. Siempre en relieve que representan animales y figuras fantásticas. Los Guitarras no tenían instrumentos musicales en abundancia, hechos de raíz, con los ejemplares semiarcaicos, por que los usaban según fuentes de la cerámica italo-griega. Bronzines, fabricados de formas hechas, largas y delgadas, a manera de flautas o clarines.



Satrillas sacadas de la necrópolis del Guayabo en noviembre de 1881. A. H.

preferimos aplazar para más adelante este trabajo, cuando hayamos presentado en artículos siguientes, todos los espécimenes agrupados por sesiones. La clasificación sistemática hará resaltar más los caracteres peculiares y los puntos de semejanza de las diversas piezas con otros ejemplares de la cerámica fabricada por las tribus del Norte y Sur de América, y tal vez los americanistas de pura sangre, lleguen a establecer, por este medio, lazos de unión verdaderos entre nuestros antiguos indios y los primitivos pobladores del viejo Continente. Ni al considerar la obscuridad que rodea nuestra historia precoloniana se aparta la vista de esos problemas, por errores indescriptibles, jamás se llegará a resolverlos. Para a fuerza de penetrar a tierras en lugares que visieron por muchos siglos en temblores, la pupila se dilata y el ojo llegará en que los sabios podrán leer de corrido en los ojos y en los cuchillos de los indios, el testimonio por ese medio los datos que son indiscutibles, para escribir las primeras páginas de la inapreciable historia americana. D. Alfredo

El escrivano Domingo Timóteo.

Gobernaba la provincia de Costa Rica, allá por los años de 1574, el muy ilustre Sr. Alonso de Anguiana de Lambra. Después del abandono de la colonización hecha por Francisco de Ribera, con motivo del desastre que sufrió en su expedición al fin de la isterra, en busca de los lavaderos descubiertos por Vázquez de Coronado, había que lado de la provincia un gran desparo. Los vecinos demandando en cambio algún alivio en su estado de pobreza, pidieron a la Audiencia por Gobernador y Capitán General a un hombre prudente, que estuviera en disposición de gastar unos miles de pesos en conquistar a los indios.

La elección de la Audiencia recayó en Anguiana de Lambra, un caballero vecino de Granada, de la provincia de Nicaragua, suyo rico en ganado y dinero, que gozaba de cierto prestigio en Costa Rica desde su residencia en compañía del Sr. Juan Cavallón, y que había sido uno de los fundadores de la ciudad de Cartago Muñoz, y miembro de su cabildo. Con estos antecedentes fácilmente logró Anguiana que los vecinos de Costa Rica solicitaran del Presidente de la Audiencia su nombramiento.

Anguiana de Lambra salió de Granada llevando en su equipaje algunos amigos. Los vecinos le recibieron con grandes agasajos, velas en el anochecer comparsas de armas que con ello había militado bajo las banderas de su Cavallón y Vizcaíno de Coronado, y que favorecidos por la suerte y el favor de su señor y sus antiguos compañeros. La dureza y ferocia empleadas por Francisco durante su gobierno era otro de los motivos de la popularidad de Anguiana, ya todos esperaban que se mostraría manso y apable para con sus amigos y compatriotas. Llegó a su nombre de Costa Rica su nombramiento de Gobernador y Capitán general. Poco después que la granza y el poder trasladaron la buro a instancias del Gobernador, bien pronto tuvieronociencia los vecinos de Cartago de observar en el distrito vecindario despotismo que los hicieron sospechar que pesaba tanto lastimón grande en el cambio, por que si tienen habla dice Francisco de Ribera muchas veces Anguiana de su mejor. Comenzaron entonces las murmuraciones y las habladurías contra el Gobernador, cosa a que los vecinos de la provincia se metieron particularmente aficionados; parece desgajionar a que sabía de que pie cogieron los diez apellidos mencionados. Punto estuvo la taza de Cartago lleva de murmuraciones, menudieron los presos, al punto fueron moltados y a otros se les desposeyeron los enciendidos de indios que Profanó las fiestas hechas mercad.

Apuntaba entre los murmuradores Domingo Timóteo, escrivano público y del cabildo de la Ciudad de Cartago, suyo de bastante ingenio y temerario, que solía tener sus tratos con los murciélagos como en adelante se verá. Anguiana no ignoraba las habladurías del vecindario, pero como éste era hombre ducil en acciones de justicia y muy capaz de armarse un arranque con los graves secretos de la Audiencia de Guatemala, se vio obligado a usar con él de cierta tolerancia. Envalentonado el escrivano con la impunidad de que gozaba escribió contra el Gobernador una satira que fué muy celebrada y quedó de mano en mano. La célebre de Anguiana ya no tuvo límites y mandó imprimir al distinguido.

La carcel de Cartago se ira por aquél costo, cas rincón que Cartago; a los reos de graves delitos se les asigna en grillos y calaveras, típica y rara de penitencias a cada recuerdo. Si dicen los murciélagos de la otra parte, si con el escrivano se tomación estas precauciones, pero es de presumirse que no

Vive Leda, si podras

Y no pines atendiendo  
Que segundo pino partiendo  
No nos esperas que jamás  
Te veré ni me verás  
Por terror mi perdición  
Parto de esta tierra apura,  
Huyendo de Taramón  
A tierra de promisión  
Dejando aquella de Egito.  
Y sin duda esta partida  
Me da pena sin consuelo  
Sólo te verte alegreza,  
Mas te pido de mi vida,  
Vive Leza, si podrás.  
En verme hablar de ti  
No pines ni vivas triste,  
Yo voy con tigo y sin mí,  
Que desque te conocí  
Jamás de mí te partiste  
Espera y ten confianza,  
Sólo aquello te entiendo,  
Que el tiempo hará mudanza  
Fus la tormenta hay bonanza  
Y no pines atendiendo.  
Pensando en esta partida  
El corazón se me parte  
Taramoneste la vida,

Por quererte tan querida  
Y no poder ya gozarte  
De ti no sé que será  
Por lo cual oy pidiendo,  
Planta pena mi da  
Vor que no te vere ya  
En segundumero partiendo.  
La vida podra partir,  
Que sin ti yo no la quiero  
Ten no poderte servir  
Lo siento más que el morir,  
Por lo cual viviendo muero.  
Pciente un dolor tan fuerte  
Creyendo me olvidarás,  
Que me ha de causar la muerte;  
Por donde verme ni verte  
Ya no esperes que jamás.  
Pro con todo te pido,  
Aunqui vieras que estoy ausente,  
Por el bien que te he querido,  
Que no me abras en olvido,  
Que yo te tendrá presente.  
Por ultima despedida  
Me da un abraxe y no más,  
Que á ello amor te convida,  
Y has cuenta que en la vida  
Te veré ni me verás.

Angustiatura, que viajó con mucha diligencia que se escrivieron, se le escapaba, mandó gente a perseguirle; pero cuando llegó a los alquitrines de Trujillo, estabas ya en la provincia de Sicuragua, mediante un buen caballo y viviendo que le facilitaron sus amigos de Trujillo. No faltó por de contado un oficio que llevaba el himno de lo susodicho al Gobernador, quien apen de su conocimiento de la mano desacato se puso en camino, y llegado que hubo, siguió a los vecinos un enorme prosesio, en el qual entre otras cosas, se preguntaba a los testigos si les constaba que una tal María Verdugo vecina de Trujillo llevaba muy mala lengua y ponía metas a las gentes.

No parecía que en su suerte se mostrara Anguiana menos dure, si hemos de juzgar por la mano de azotes que le mandé pegar, sin faltar alguna de juicio, a tan antiguo escribano llamado Francisco Muñoz Chacón, tal vez en venganza de las travesuras de su colega Domingo Jiménez. A los frailes de San Francisco les quitaron bien bien cierto ingenio, y el amo parecía que en uno de sus conventos encontró su enemigo,

y si ellos tuvieron que acercarse a su casa cuando de repente se vieron abandonados la provincia de Costa Rica y trasladarse a Filadelfia, donde quedaron los mundos perder y los tuvo en el capó con codicia al cuello durante los meses hasta que se les quitó la vivienda de vivir y que sus padres les dieron tiempo de lamento que renunciaban a entender el viaje.

Es de suponer que el mal era que tuvieron sus empeños de contrarrestar en mucha medida el efecto de los vengadores de Anguiana. Tanto ésta derrota puede citarse al charco que le dio suerte en la villa de Coquioche, que resultó ser de cobre dorado que en ella hubo enterrado el gobernador vicario mil pesos de oro con tanto y segante.